
立法过程聚民智
法律就在家门口
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■ 如今在虹桥街道，16个居民区都设信息采集点，

还有70个区域单位采集点，另设有许多个联络站，不少普

通居民成为了信息员。

■ 基层立法联系点就相当于一个种子，它在不同层

面上去拓展，去汇集催生了更多的民主实践，提高了人民

群众的满意度获得感，幸福指数也上升了。
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全国人大代表、虹桥街道虹储居民

区原党总支书记、现萍聚工作室党支部

书记朱国萍，曾多次受到习近平总书记

的接见。

那天，她正和另外10位基层立法联

系点的信息员一起，热烈讨论关于《中华

人民共和国行政处罚法》（修正草案）的

意见建议征询时，总书记来了，大家全体

起立欢迎他的到来。

“真的是很难忘的，一辈子都不会忘

记的，我说总书记好，总书记认出了我，

对着我说，小巷总理好，我一下子就放松

了！”她回忆起当时的场景，仍历历在目。

“我和总书记握了三次手，进门一

次，离开一次，还有就是跟我们讨论的信

息员都握了一次。”最让朱国萍难忘的是

第三次握手，快要离开前，总书记再次握

着她的手，语重心长地说：“基层很重

要。”她深受感动，马上有感而发：“我和

您说说心里话，我们基层工作做好了，老

百姓满意了，老百姓高兴了，党中央也放

心了。”

“基层很重要”
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当天，习近平总书记听取社区开通

社情民意直通车、服务基层群众参与立

法工作等情况介绍。

“让我感触最深的是，总书记一直在

认真地听，仔细地看，亲切地和我们对话

交流，问情况。”朱国萍说，“我也和总书

记说，本来法律让人感到很‘高大上’，现

在就在老百姓的家门口，让人感到很近，

也很亲。”

虹桥街道基层立法联系点，是全国

人大常委会法工委首批四个试点基层立

法联系点中唯一的街道立法联系点。习

近平总书记强调，你们立足社区实际，认

真扎实开展工作，做了很多接地气、聚民

智的有益探索。人民代表大会制度是我

国的根本政治制度，要坚持好、巩固好、

发展好，畅通民意反映渠道，丰富民主形

式。他明确指出：“我们走的是一条中国

特色社会主义政治发展道路，人民民主

是一种全过程的民主。”

如今在虹桥街道，基层立法联系点

开展立法意见征询时坚持全过程人民民

主，触角也正在不断延伸。

16个居民区都设信息采集点，还有

70个区域单位采集点，另设有许多个联

络站，不少普通居民成为了信息员，虹桥

街道的立法意见征询也有赖于这些信息

员的工作。他们收集大家的关注、对法

律的具体意见，特别聚焦独居高龄老人、

残疾人等特殊困难群体。

在收集意见的同时，信息员还把

法律信息带到社区和企业，让更多人

了解。街道也聘请了法律顾问为社区

服务。

立法在身边

“我们的立法就是为了老百姓，为了

提高我们城市的文明程度。”朱国萍介

绍，时间过得很快，这些年，很多干部也

都参与到全过程人民民主的实践中，在

工作当中不断提醒自己——不能辜负总

书记对我们的希望和嘱托，大家都对照

着要求，实实在在地认真做事。

她说：“立法联系点越来越有效果

了，这也是给老百姓参与立法的保障。

他们碰到什么难事，也总会想到去咨询，

还有不少人通过自己面临的问题，会提

出立法方面的建议。参与其中也是一种

普法宣传。”

另外，她从虹储居民区党总支书记

的岗位上退休后，建立了“萍聚工作室”，

组成了一支专业团队，包括法律专家学

者、一些退休的优秀居民区书记等，主要

负责培养“小巷总理”。

工作室同时也是基层立法联系点的

一个联络站，设在安顺路旁，附近有五个

居民区。

她说：“老百姓有什么问题随时能找

到我，周围群众‘一抬脚’就会来告知意

见和建议。我当全国人大代表也已经

15年了，深切感受到，法律的制定和修

改，完全是为了老百姓，所以也一定要来

自老百姓的生活和工作。”

“我们搜集意见建议，也尽量覆盖所

有群体，比如我们会走进社区楼宇，关注

弱势群体，也倾听青少年的声音。”她表

示，基层工作的面貌也在转变，加装电

梯、垃圾分类、破解小区停车难题……为

群众做的每一件实事也在全过程人民民

主中产生。

为了老百姓

2015年9月中旬，虹桥街道基层立法

联系点收到全国人大常委会法工委发来

的反家庭暴力法草案的征询意见通知。

这是该联系点参与的首个征询意见的法

律。联系点于9月下旬还安排了两场意见

征询座谈会。

作为最早的信息员之一，现上海康明

律师事务所主任吴新慧律师参加了当时

的活动。对于反家庭暴力法草案，她结合

办案实际，建议“将老年人纳入反家暴法

的被保护对象”被采纳了，这给了她很大

的激励。反家暴法第五条第三款明确，

“未成年人、老年人、残疾人、孕期和哺乳

期的妇女、重病患者遭受家庭暴力的，应

当给予特殊保护”。

她介绍，习近平总书记2019年来考察

时，和大家亲切地握手和交流，他对基层

立法联系点的工作也是给予了高度的肯

定和评价，鼓励大家继续为中国的法治建

设和人民民主而努力。“另外，他还问了我

是什么时候从事律师职业的，在哪个律师

事务所工作，这些问题让我非常感动，我

也一一向总书记做了汇报。这些问话对

我来说，更加坚定了我当时汇报的信息员

的初心，就是让立法更体现民意，让法治

更得民心。”

信息员初心

吴新慧参与了虹桥街道基层立法联

系点大部分法律草案的意见征集，感触特

别深，也收获特别大。

“比如，民事诉讼法对于我们一线从

事法律工作的律师法官非常重要，当时我

们也参与到修正草案的征集当中来。”她

记得，关于民事诉讼法修正草案开了几场

座谈会，有一场都是律师，十几家事务所

的律师来讨论法律草案的修改意见，当时

预定开会的时间是一小时，结果延长了两

个小时，还没有把会开完。

她介绍，围绕人大法工委下发的关于

对现行法律进行修改的草案，大家的讨论

非常踊跃，而且讨论的范围不仅仅局限于

修改部分，对这部现行法律的其他条款，

大家也结合社会生活的实际需求，提出希

望进一步完善的意见。

特别值得一提的是，以各种民主方式

收集来的关于民事诉讼法修改的意见，还

有了一个创新，那就是基层立法联系点组

织了一次称之为“反刍式”的意见讨论，这

种反刍式讨论，就是组织专业法律人士，

比如法学教授、法官、律师等召开讨论

会，对已经收集到的立法建议做更专业的

分析和研判，以期进一步提升立法意见的

质量。

“反刍式”讨论

在吴新慧看来，这些年来，虹桥街道

基层立法联系点最重要的变化就是思想

层次上的变化。

习近平总书记关于“全过程人民民

主”的重要论述，让广大人民群众体会到

自己享有的民主权利，也进一步激发了越

来越多的基层群众参与到全过程人民民

主的重要环节。信息员的队伍越来越壮

大，覆盖面也越来越全，让更多的人有机

会参与到立法直通车中来。

收集民意的方式方法有了变化。从

原来的参与到立法的过程当中，变成走到

立法的前面，更有前瞻性。比如，对一些

社会生产生活方面所涉及的法律需求，现

行的法律没有覆盖，但是又必须要通过立

法的方式去解决，这样的信息会去做一个

主动的收集。

收集意见的方式方法也更加丰富。

以前，我们是走访调研，开座谈会，以书面

的方式来征集意见，这些方式是相对比较

传统的，现在也提出了更多更有效的方

式。比如，在各个楼宇的党群服务阵地建

立了立法联络站，有些信息员会利用白领

午间休息一小时的时间，开展法制宣传活

动和立法意见征询，还有线上线下同步直

播联动的方式等，立法信息的来源和质量

都有一个很大程度的提升。

她认为，全过程人民民主，最重要的

内涵在于“全”，更在于“人民”。“全”体现

在全方位、全覆盖、全链条这些方面。“人

民”更不用说了，越来越多群体的声音能

被我们国家立法机关听到，这些都是非常

有意义的事情。另外，虹桥街道基层立法

联系点就相当于一个种子，它在不同层面

上去拓展，去汇集催生了更多的民主实

践，提高了人民群众的满意度获得感，幸

福指数也上升了。

本报记者 屠瑜

播一粒种子

2019年11月2日
长宁区虹桥街道基层立法联系点
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2019年11月2日，习近平总书

记考察上海市长宁区虹桥街道基层

立法联系点时，首次提出“人民民主

是一种全过程的民主”的重要论述。

作为当年现场当事人，也是全

过程人民民主生动实践的见证者，

“小巷总理”朱国萍和律师吴新慧，

近日又一次来到当年考察之地——

古北市民中心，讲述背后难忘的故

事和她们眼中这一基层立法联系点

的变化。


